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La dirección nacional de la Brigada José Martí (BJM)
entregó un reconocimiento especial a la dirección provin-
cial por los resultados en esta etapa, que le mereció las
actividades centrales por la conmemoración.

La celebración del acto nacional tuvo lugar en el
seminternado Raúl Gómez García, del consejo popular
Abel Santamaría, al cumplir este 20 de octubre 19 años de
su creación.

Carlos Castillo Mojena, jefe de la sección de Creación a
nivel nacional, reconoció la labor realizada por este
movimiento en Santiago de Cuba en la defensa y promo-
ción de la cultura en centros educativos, el sistema de casas
de cultura, en otras instituciones y en las comunidades.

Aseguró que la dedicación, compromiso y amor que les
han puesto los brigadistas a su profesión, constituyen
ejemplo para las otras provincias y los exhortó a continuar
enarbolando lo mejor de la cultura cubana. Lo más

autóctono. Lo que los identifica como cubanos.
“Llegue a todos los brigadistas José Martí la felicitación

más sincera y que sigamos siendo, como sentenciara el
Líder Histórico de la Revolución y padre creador de los
instructores de arte, Fidel Castro,'los dignos abanderados

de cultura y humanismo'”, destacó.
También fueron homenajeados los municipios de Tercer

Frente, Palma Soriano, Santiago de Cuba y Contramaestre
por su arduo desempeño en el desarrollo del arte y la
cultura, así como la joven Abilennis Licea La Rosa, quien
fuera hasta hace poco, presidenta en la provincia.

De igual forma se congratuló al proyecto comunitario
Mente Sana, que lidera por 22 años el instructor Agustín
Delgado y que deleitó a los presentes con un derroche de
talento, profesionalismo y patriotismo.

Los miembros de la BJM desarrollan una de las profesio-
nes más sublimes llevando la difusión y defensa de las
tradiciones populares y manifestaciones artísticas a las
comunidades y escuelas intrincadas de la geografía
cubana, en busca del desarrollo espiritual y la formación
artística y cultural de la población.

Con el ejemplo y el legado de Olga Alonso los brigadis-
tas mantienen vivo este ejército que prestigia la labor
social de sus miembros y engrandece a la cultura cubana.

Reconocen labor de Brigada José Martí
Texto y foto: Yanet Alina Camejo Fernández

Este 20 de octubre fueron depositadas ofrendas florales a Perucho Figueredo en varios sitios de la ciudad,
merecido tributo del pueblo santiaguero al autor del Himno Nacional, en el Día de la Cultura Cubana

La cultura, espada y escudo de la nación
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Lupe, María Elena y Mayte

MIS saludos, comienzo con varias respuestas
del director provincial de la Empresa Eléctrica,
Lic. Javier Calero Román: La primera sobre un
poste eléctrico en Baire, Contramaestre el que
fue enderezado, según las normas técnicas
establecidas. La segunda es sobre afectaciones
en el servicio eléctrico en Calle 5 del reparto
Portuondo: En los documentos del despacho
eléctrico se encontró que el usuario está en los
límites entre los Circuitos 7 y 13, los que
estuvieron en averías, de ahí el tiempo sin
servicio. La última responde a la falta de
alumbrado público cerca de la secundaria
básica Oscar Mateo: Se había solucionado el
problema antes de publicada la queja”…

HÉCTOR Núñez, de Calle 6 #58 de Marialina, dice:
“Hemos escrito en reiteradas ocasiones sobre la situación de un salidero de
aguas albañales que no se acaba de solucionar ¿Hasta cuándo tenemos que
esperar? ”…

DANIA Vistel Pardo, del J #44-, dice:
“Comunales abrió un hueco para arreglar la tubería de agua albañal desde
junio y lo dejaron abierto, ahora está lleno de agua putrefacta, afectando al
vecindario”…

ALFREDO Sánchez Danger, director de la UEB Aseguramiento y
Servicios Santiago de Cuba Minagri, responde sobre la construcción de una
vivienda que data de 2012: “Es cierto que ha existido demora en el proceso
constructivo del inmueble debido al déficit de asignación de materiales por la
Vivienda que es el inversionista. Desde 2012 hasta 2021 solo se había ejecuta-
do un 5% -un cuarto-. A partir de 2022 se intensificaron las acciones cons-
tructivas hasta un 60%: Hoy conspira el déficit de materiales y el combusti-
ble; no obstante, se acordó realizar chequeos a pie de obra todos los viernes
con la presencia del Distrito de Vivienda #1, los factores y la UEB para
evaluar la asignación y demanda de recursos para terminar la casa en el
menor tiempo posible”…

YADISLEIDIS Rodríguez de calle 4ta # 603 entre K y H
reparto Sueño, dice: “Mi familia y yo nos sentimos maltratados por el chofer
del ómnibus Transgaviota chapa B140691 que el pasado lunes 16, a las 6:45
de la mañana, tras abordar el carro y mi esposo pedirle que parara en el
zoológico, porque trabaja en el laboratorio de criminalística, lo hizo bajo
protesta, y cuando mi pareja se fue continuó con frases ofensivas hasta con
malas palabras, irrespetuosas y alegando que lo que tenía que hacer era no
recoger a nadie. Fueron tanto sus insultos que un hombre que también
viajaba le pidió que se callara porque la familia de ese militar estaba aún
montada en la guagua y nuestra niña pequeña escuchando improperios.
Considero que personas así no deben trabajar con público en tiempos en los
que debe primar la solidaridad y el humanismo...

Chaooooooooooooooooooo... Sabadaso

AUNQUE no pude ver su matrícula, creo justo felicitar al conductor de una
motorina particular de color blanco, que el pasado lunes, voluntariamente se
detuvo en el punto de embarque de Santa Teresa, en la carretera de El Caney y
recogió de gratis a una de las personas que esperaban; las palmas para ese santia-
guero por su noble gesto...

LUIS A. Medina Coloma, del edificio Forza 12, apartamento 7,
micro 9, centro urbano José Martí, expresa: “Hace cinco años presentamos
problemas con la entrada de agua al edificio que además no posee cisterna. En julio
nos visitaron los especialistas del Distrito de Aguas Santiago y plantearon que la
solución definitiva era conectarnos a la conductora que abastece al consultorio que
está a solo 10 metros del edificio, pero no podían por no tener manguera de dos
pulgadas. Nosotros estábamos dispuestos a comprarla y tampoco fue posible.
S esperando una solución”…

SERGIO Macías Gómez, de Antonio Robert #1, entronque de
Boniato, afirma: “En una parte de la Cremería-Ferretería del lugar, hay una
Mipyme, donde predomina la venta de bebidas alcohólicas con la música alta, los
siete días de la semana, que afecta la tranquilidad del vecindario por la contamina-
ción sonora, situación que en reiteradas ocasiones se ha planteado al delegado de la
circunscripción, al presidente del Consejo, al Jefe de Sector de la PNR y a cuanta
persona debe poner fin a esta situación, hasta cuándo tenemos que seguir soportan-
do”…

EXISTE un rumor en la población que no se van a
reponer los alimentos de la canasta básica, en las bodegas donde elementos
antisociales los han sustraído, eso no es cierto, esos productos se están reponiendo
gradualmente…

LUISA M. Ramos Ferrer de
la entrada B entre Avenida principal y Calle 1ra Alta Vista dice: “Entregué los
papeles a Planificación Física para la actualización de la propiedad de mi vivienda
el 26/4/ 2023 con expediente RE/ 1209, fui visitada al mes y no me dieron fecha de
recogida, solo que debía esperar el aviso. He llamado en reiteradas ocasiones y la
respuesta es que cuando este el documento seré avisada. Llevo seis meses en esta
espera ¿hasta cuándo la demora?...

Yya me voy…

DIOVANI Fernández Lugo, de Calle 9, #24,
El Manguito, Songo-La Maya, dice: “Gracias a la publicación en este
Semanario me pusieron el bajante de la corriente eléctrica para mi vivienda
el 13 de septiembre pasado, pero el contador no. El 27 de ese mes me personé
en la oficina y el administrador me dijo que ya lo tenían, pero no disponían de
transporte. En el Consejo de Administración le indicaron a la entidad
resolver mi caso y han hecho caso omiso. Llevo ocho meses sin corriente y no
sé a quién recurrir”...
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24/9/23 Antonio Viera Quesada. Pensionado Minint.
9/10/23 JoséAntonio Masabeaux Figueredo. Internacionalista.
9/10/23 ManuelAlmaguer Jiménez. Lucha Clandestina. Palma Soriano
10/10/23 Pablo Quiala Hechavarría. Internacionalista. Songo-La Maya
12/10/23 EugenioAroldo Casali Gómez. Lucha Clandestina.
12/10/23 Ernesto Laurencio Gómez. Pensionado Minint. Contramaestre.
14/10/23Arístides Francisco Montoya Fernández. Lucha Contra Bandidos.
15/10/23 Guillermo Ruperto Herrera Cabrera. Pensionado Far.
15/10/23 Rubén Lescay Isidro. Pensionado Minint.
16/10/23 Erasmo Revé Dubois. Pensionado Minint.

Ríete si quieres Es 20 de Octubre

Marilín Sánchez Kindelán

Fue Perucho Figueredo
Y Bayamo la ciudad

Sin una pizca de miedo
Hazañas de un pueblo entero.

Las artes la gran victoria
Viva siempre la cultura
Jamás lucirá oprimida

Pues la defiende su pueblo
Cada 20 de octubre

Toda Cuba le recuerda
Una página se escribe
Y marca la identidad.

La cultura que nos une
Por su himno y su bandera
Por esas notas de gloria

Que nos regaló la historia.

**El clásico es un Quijote
O un caballero de París
Suena se pone el capote
Sube y baja por Martí.**
Él se viste a su manera
Alegre dicharachero
Saluda anda ligero
Tira una foto a cualquiera.
Para todo tiene arte
Él saluda y dice okey
Se comunica con martes
Y con miércoles también.
**Se repite**
Después coge el celular
Escucha, sonríe y llama
A un amigo o una dama
Que están en cualquier lugar.
Coge en su mano el lente
Abre el obturador
De la foto que no tiró te dice
Quedó excelente. Quedó excelente,

El Secretariado Ejecutivo Nacional de los
Comités de Defensa de la Revolución (CDR)
entregó en la ciudad de Santiago de Cuba el
Premio del Barrio a la emisora CMKW Radio
Mambí.

Este importante reconocimiento está avalado
por el aporte significativo de la emisora munici-
pal al desarrollo cultural, educativo, informativo
y recreativo de la comunidad santiaguera.

En el acto de entrega, realizado en el teatro de
la CMKW, participó Julio César la O, primer
secretario del Partido en el municipio cabecera,
Joel Paz Coordinador Provincial de los CDR,
Gertrudis Boizán, directora de la emisora,
trabajadores y público en general.

Radio Mambí fue fundada el 3 de julio de 1935
con el nombre CMKW y en 1945 comienza a
llamarse Gran Cadena Oriental, actuando ante
sus micrófonos importantes artistas de la época.
En 1970 su colectivo propone en asamblea

Radio Mambí, que la identifica hasta
la actualidad.

Sus 43 trabajadores están integrados a las
diversas organizaciones políticas y de masas del
país, sobresaliendo 19 que ocupan cargos de
dirección en las estructuras de base de los CDR y
de zona, 11 son donantes voluntarios de sangre y
dos de estos integran los Destacamentos
Juveniles de los CDR.

El colectivo de Radio Mambí también
contribuyó con su aporte en la línea roja en los
momentos más complejos de la Covid-19 y
durante todo este tiempo ha contribuido con
donativos para los casos vulnerables en las
comunidades y centros hospitalarios.

Sus salones son escenario principal para el
desarrollo de reuniones de la mayor organiza-
ción de masas del país y del resto de los factores
de la comunidad.

Llegar a los oyentes siempre ha sido y será
propósito fundamental de esta emisora, que
contribuye a difundir de manera muy especial el
trabajo que se realiza en las diferentes comunida-
des bajo las acciones del proyecto Santiago Arde
y mi barrio en transformación. La labor de
concientización acerca de la importancia de las
donaciones de sangre, la campaña antivectorial, la
vigilancia revolucionaria, la limpieza y el
embellecimiento y el respeto entre los vecinos.

En su cartelera transmite programas por control
remoto desde diferentes comunidades, resaltando
la labor de los CDR y de otras organizaciones y el
papel que juega la familia como célula fundamen-
tal de la sociedad.

Como este reconocimiento muchos otros han
sido entregados a esta importante radio de
Santiago de Cuba, vocera de los diferentes
procesos políticos y movilizativos de la organiza-
ción, obteniendo, además, la Condición Voz VI,
VII, VIII y IX Congreso de los CDR. A todos sus
trabajadores llegue la felicitación y el reconoci-
miento del pueblo por su importante labor
divulgativa durante todos estos años.

nombrarla

Entregan Premio del Barrio a Radio Mambí

Honor a la Cultura Cubana

Carlos Miguel Odio Lluany

Un niño le preguntó
A su madre una mañana
Qué es la cultura cubana
Y ella así le respondió
Todo lo que aconteció

Cuba, su descubrimiento
Sus históricos momentos
Himno, música, bandera
Una conga santiaguera
Es todo conocimiento.

quedó excelente
Quedó excelente
Oye bien lo que te digo
La foto quedó excelente.
Ay pregúntaselo a Pantoja
Ese sí no se acongoja, Que va
Tíramela aquí/ Tíramela ya/ La
foto.
El mambo del clásico
Que viene ahora

Eso sí que está excelente
Tíramela/ Tíramela.
Pero qué bueno y qué linda
papá
De frente o de lado, tírala ya
Escucha, esa foto a mí me gusta
Yo me pongo aquí o me pongo
allá
Pero qué buena, Qué buena
está.
Oye quédate ahí senta
Pa´ tirarte la foto que buena
Está mamá.

Son: El clásico
Autor: Ángel M. Pantoja de Dios

Yanet Alina Camejo Fernández

Como parte de la estrategia Económica y Social del país, nuestra Empresa traza su línea de trabajo con
acciones concretas que favorecerán el desarrollo de la Industria, garantizando la presencia en el mercado
minorista, de sus producciones principales: (Oxígeno, Acetileno, Nitrógeno, Argón y Co2), así como
servicios asociados (Servicios a Extintores) y productos secundarios (Lejía de Cloro, pintura de
Cieno…); satisfaciendo de esta forma la demanda interna del sector no estatal y las personas naturales.

Con estos fines le comunicamos a la población de que existe una Tienda para la Venta Minorista en
cada Taller perteneciente a la UEB Gases Industriales de Santiago de Cuba, Guantánamo y Granma. El
pago se efectuará en CUP.

Para cualquier información contactar por los teléfonos 22609539 ext. 113 y 126, móvil 59990246 o
dirigirse a la UEB Gases Industriales en carretera Country Club Santa Teresa, El Caney.

La Empresa de Gases Industriales informa
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A la hora de juzgar a una persona se
tienen en cuenta sus palabras y, sobre

todo, sus acciones. Cuánto más con
una obra colectiva como lo es la
Revolución cubana, tan asediada y
cuestionada por las ‘poderosas fuerzas
dominantes’, pero sustentada por
millones de cubanos dispuestos a

como dijo Fidel: ‘defender valores en los que se cree al precio
de cualquier sacrificio’.

Al visualizar la entrevista al Primer Secretario del Comité
Central del Partido y Presidente de la República, Miguel
Díaz-Canel Bermúdez, transmitida el pasado 12 de octubre
por la televisión, comprendí las implicaciones de asegurar la
continuidad de un proceso comprometido con ‘cambiar todo
lo que debe ser cambiado’: Trabajar incansablemente en
función de garantizar la mayor equidad y justicia social, en
condiciones a las que ningún estado se ha enfrentado durante
tanto tiempo, provoca un compromiso inquebrantable y un
estado de insatisfacción constante. Todo eso se ha conjugado
en el hombre que, contra los pronósticos imperialistas,
protagoniza la resistencia creativa del pueblo.

Inflación, emigración, desigualdades sociales; bloqueo,
subversión, permanente estado de guerra no convencional. A
eso se enfrenta diariamente Cuba “en una situación de
máxima presión, de asfixia económica para provocar el
colapso de la Revolución, para fracturar la unidad entre
dirección y pueblo, para negar la obra de la Revolución”,
aseguró Díaz-Canel.

La intensa campaña de descrédito y persecución
económica-financiera es la causa principal de todos nuestros
problemas, porque “en circunstancias tan difíciles como estas

de las que estábamos hablando, es imposible encontrar el
tiempo perfecto, ¿cuál es el tiempo perfecto, el tiempo de la
espera?, y cuál es la medida perfecta”. Como nos tiran a matar
todo el tiempo, los enemigos prácticamente no dan margen a
tomar decisiones fundadas sobre el sosiego. Sin embargo, en
tal coyuntura -precisó Díaz-Canel- “tienen el derecho todos a
criticarnos, además, creo que no hay obra perfecta y sería
muy ideal también pensar que todo se ha hecho bien, que todo
es perfecto y que tenemos la razón en todo”.

Lo que nos puede salvar, según el Primer Secretario es
“producir, porque si tú no creas riquezas no tienes cómo
distribuir las riquezas, y mucho menos cuando aspiramos a
distribuir las riquezas en función de justicia social, en función
de crecimiento, de desarrollo social, en función también de
conceptos de equidad”. En ese sentido todos debemos ser
consecuentes, conscientes y continuos.

A partir de la perspectiva autocrítica del Presidente de la
República resulta impostergable que “el sistema empresarial
tiene que aprovechar todas sus potencialidades y no escudarse
en que me falta combustible o en que me falta financiamiento,
y hacer sin limitaciones todo lo otro que puede hacer.
Digamos, ya no puedo hacer esto, pero ¿y todo lo otro que
puedo hacer?

“Cuántas empresas hay que tienen fuerzas que pueden ir a
reparar escuelas, a reparar el mobiliario de las escuelas, a
reparar los policlínicos, los hospitales, a participar en el
programa de la vivienda, a producir alimentos para que
cambie la situación alimentaria de sus trabajadores y de las
familias de sus trabajadores que son parte de la población, y
cuántos servicios le podían dar a la población, cuántas cosas
pueden hacerse que no se están haciendo (…) pero estamos
dispuestos a ese análisis crítico, a hacer esa rectificación de

errores y también de análisis de situaciones muy particulares”,
subrayó.

Al defender a la Revolución, defendemos sus conquistas, su
obra creadora en un contexto en el que “hemos aplicado un
programa de adelanto de la mujer. ¿No es también atender
situaciones de desventaja social? Hemos ido a un proceso de
transformación social en los barrios con participación popular
y no solo con asistencialismo. Hemos aprobado una política
orientada a la niñez, a la juventud y a la adolescencia, que va a
terminar con una ley. Hemos seguido desarrollando y
manteniendo programas sociales que fueron diseñados por el
Comandante en Jefe en otro momento de la Revolución, por
ejemplo, los programas de la Batalla de Ideas, que son tan
evidentes…, y siguen ahí y son sostenidos por esa economía
que muchas veces criticamos, y están en función de la
sociedad”.

Para salvaguardar a la Patria, y apelando al Apóstol:
entre

la Nación y la emigración, muy promovido por el gobierno de
los Estados Unidos que aplica, como en el 1898, su
maquiavélica fórmula de divide y vencerás. El mandatario no
vaciló en afirmar su “certeza de que en la misma medida en
que superemos esta situación, todo eso vuelve a cambiar, y
que no tiene que haber ruptura con los cubanos que
abandonan el país por motivaciones económicas o motivados
por la especulación que se hace en relación con la situación
migratoria”.

La humilde posición del hombre que lidera la generación de
la continuidad se demostró, una vez más, en sus conclusivas
palabras: “agradecer siempre a nuestro pueblo su heroísmo,
su apoyo, su comprensión y su aporte. ¡Por eso la Revolución
es invencible, por ese pueblo!”.

‘con
todos y para el bien de todos’, no puede haber divorcio

Una apología a la Revolución y a su obra

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Quizás usted es de los que acostum-
bran a dar una salidita los fines de
semana, en especial los sábados; tal vez
suba y baje Enramadas, visite la Plaza
de Marte, LaAlameda o frecuente sitios
de la gastronomía en las arterias
principales de Santiago de Cuba.

Si habitualmente pasea por Chago, de
seguro ha notado transformaciones en la
concepción de la Noche Santiaguera,
esa opción recreativa de gran aceptación

popular, creada para fomentar la espiritualidad del pueblo
trabajador y su familia, que ahora suma a su proyecto el área
del Corredor Patrimonial Las Enramadas.

Fue un reclamo de los santiagueros la permanencia de este
espacio cada sábado, a pesar de las serias limitaciones
económicas y de recursos que presenta el país y el territorio; y
en verdad es una proeza de la máxima dirección del Partido y
el Gobierno en la provincia y de todos los directivos y
trabajadores que se suman para hacer realidad la Noche
Santiaguera.

Ahora, con un diseño más funcional, la Noche se extienden
por toda la avenida Victoriano Garzón -pero sin obstaculizar
el tránsito-, sino al interior de las instalaciones, que están
llamadas a permanecer abiertas y brindar un servicio de
excelencia.

Plaza de Marte mantiene la otra variante con sus múltiples
carpas, donde se ubican el sector estatal, trabajadores por
cuenta propia, y Mipymes. La Calle de la Familia se traslada
hasta allí, y el Inder da la bienvenida a esta área de recreación,
donde se combinan actividades deportivas, zarabandas,
bailoterapia, y otras acciones programadas por las direccio-
nes de Cultura y Educación. También se ubican los inflables
del Parque de los Sueños, que son un atractivo para los más
pequeños de casa.

Asimismo, el Ministerio de Trabajo determina los cuenta-
propistas y Mipyme que se ubican cada sábado en dicho
espacio, quienes deben garantizar en sus carpas la mejor
imagen, desde velar por el orden, la disciplina, el respeto al
cliente y el ambiente sano que debe caracterizar la Noche.

De igual modo, las instalaciones que están alrededor de la
Plaza de Marte tributan a la celebración, dígase la tienda de

instrumentos musicales Sindo Garay y sus ventas variadas; el
café Sofía, con opciones para los miembros de la UJC; la
chocolatería Fraternidad, pizzería La Scala de Milano y el
café Mamá Inés, abiertos al público con diversas ofertas.

Hace pocas semanas se viene poniendo en práctica la
experiencia de extender la Noche Santiaguera por la calle
Enramadas, y aunque no fueron pocos los escépticos, muchos
agradecen esta iniciativa que recobra la vida nocturna en esa
arteria emblemática de nuestra ciudad.

Limpia, embellecida, iluminada y con todas sus instalacio-
nes abiertas luce Enramadas cada sábado. Allí lo mismo
puede encontrarse a los piquetes soneros derrochando
cubanía (Caribe Son, Son Ashé, Juanita y su Son), que a
Folkloyuma, tocando una buena rumba en el portal del cine
Cuba.

Abiertos deben estar en la Noche Santiaguera el museo
Tomás Romay, las farmacias, tiendas Cimex y TRD, los
centros tecnológicos, e instalaciones culturales (Salón del
Son, El Ingenio, El Cabildo, Allegro, Arte Decó, La
Pachanga, Alegrémonos), también otras de servicios, como
el Chaguito, Casa de las Mascotas, el Jardín de las
Enramadas, el mercado Avileño, el Fondo Cubano de Bienes
Culturales, Arte Café y otros lugares ubicados en la arteria.
Todos en función de la familia santiaguera.

A esta reanimación le han dado un toque distintivo los
TPC y Mipyme que radican en el Corredor Patrimonial,
quienes junto a las unidades de la gastronomía y Compay
Tiago, salen a los exteriores para vender sus ofertas y
engalanan la calle.

Buen ambiente se percibe en el parque Serrano, con la
pantalla de la Década, que se trasladó desde los 18 plantas de
Garzón y ha tenido aceptación aquí. Además, puede disfrutar
de los teatreros y sus pasacalles, de las floristas con su venta,
de las estatuas vivientes.

El Grupo Extrahotelero Palmares se inserta con tres
instalaciones en la populosa arteria: Parrillada BBQ Las
Enramadas, Parque del Ajedrez y Bodeguita del Medio, y
mantienen su stand habitual en la Plaza de Marte, siempre
con opciones de calidad y un servicio que marca la diferencia.
También en Garzón el restaurante El Barracón y el Ocio
Club se suman a las actividades.

Pero las áreas destinadas para el disfrute no son solo las
antes mencionadas, en el Paseo Marítimo La Alameda, hacia
el interior de las instalaciones El Náutico, la Patana, El
Rapidito, Ferropizza, la Maison Alameda, y la cervecería
Puerto del Rey se insertan con propuestas atractivas.

Sin duda, para hacer de esta Noche un espacio de disfrute
muchos hombres y mujeres, directivos y trabajadores pasan
horas de desvelo, pues no es tarea fácil sostener una variada
oferta acorde a diferentes públicos y poderes adquisitivos;
diseñarlas pensando en complacer desde los más pequeños de
casa hasta los adultos mayores, requiere compartir ideas,
sumar intereses, mover el pensamiento de unos y darles
riendas sueltas a iniciativas creadoras.

Precisa, además, ser rigurosos en el montaje y desmonte de
las carpas, con el control de los recursos para que no haya
acaparamiento ni desvío; mantener la higiene y amanecer al
día siguiente con las áreas limpias como si no hubiera
acontecido nada; preservar el orden ciudadano mientras
duren las actividades…Usted que la disfruta, no imagina lo
complejo que resulta articular ese proyecto de la Noche
Santiaguera.

Y como toda obra humana es perfectible, queda mucho
trabajo por hacer, en primer orden potenciar la presencia del
pueblo trabajador y atraerlo con opciones acorde a sus
posibilidades. Es impostergable, también, que todas las
entidades estatales y no estatales (dígase cuentapropistas y
Mipyme) están en la obligación de aceptar el pago electróni-
co por los canales conocidos. No pueden negarse a esta forma
de pago, y mucho menos exigir un porciento adicional; es una
violación y el pueblo está en el derecho de denunciar a
quienes se aprovechan y tergiversan lo establecido, orientado
y regulado. Se hace necesario, el actuar más enérgico del
cuerpo de inspectores.

Hago mías las palabras del Primer Secretario del Partido en
la provincia, José Ramón Monteagudo Ruiz, cuando en una
reunión de trabajo con todos los implicados en garantizarla
dijo: “Las áreas donde se realiza la Noche Santiaguera y en
especial Enramadas, tienen que estar impecables, y todo el
mundo tiene que cooperar”.

Entonces, la tarea está dada para unos, y la invitación está
hecha para el pueblo santiaguero, que debe encontrar en estos
espacios, un lugar acogedor para pasar la tarde-noche de
sábado en familia.

Enramadas: Novia de nuestra ciudad

Una noche para la familiaUna noche para la familia

Mayte
García Tintoré

Mayte
García Tintoré



4 Sábado, 21 de octubre de 2023 Sierra Maestra

Gustoso aceptó las preguntas, porque no se le despintan
las calles deterioradas, las fachadas mustias y la rotonda
como era antes, que en nada se parece a la de ahora. El
barrio donde ha vivido 52 años luce distinto y a Bárbaro
Rubio, que no es de mucho hablar, eso le entusiasma.

“Sinceramente no imaginamos que esto iba a quedar tan
bonito ni que se arreglarían las calles, que estaban pésimas.
La rotonda es más agradable, no solo por lo colorida que
está, sino porque la gente se sienta a conversar allí por las
noches e incluso se hacen actividades culturales”, afirmó.

Como él, muchos agradecen la inclusión en
el Programa de Transformación de Barrios y Comunidades,
aun cuando sabían desde el principio que en el contexto
actual sería imposible resolver todos los problemas.

“Se trabajó en cuatro circunscripciones para atender
planteamientos de la población sobre situaciones desfavo-
rables para la comunidad. Aquí se pavimentaron 5. 67 Km,
distribuidos en cinco arterias: Escario, Enramadas, Pedrera
(desde calle seis hasta Garzón), Prolongación de Heredia, y
San Miguel (desde Garzón hasta Celda). También se
suprimieron salideros, se eliminaron obstrucciones, se
remozó y pintó la fachada de 250 viviendas, y se repararon
el parque de San Miguel y Enramadas, la farmacia y el foco
cultural Conga El Guayabito. Además, se remodeló la
rotonda de La Raspadura, un sitio emblemático de la
barriada; se rehabilitó una bodega y se prevén mejoras en
otras cuatro, cuya terminación es uno de los compromisos
como saludo al aniversario 65 del Triunfo de la Revolución.

“Del presupuesto aprobado por la Asamblea Municipal
del Poder Popular para esta transformación (15 millones de
pesos), nos queda por ejecutar un millón que se destinará a
otras acciones planificadas para esta etapa”, detalló Alaín
Eloy Gómez Brossard, presidente del consejo popular 30 de
Noviembre.

Con 82 años y una vitalidad envidiable,Ana Castillo es de
las que no se rinden ante los problemas pues sabe que la
voluntad y la tenacidad son armas infalibles, incluso ante la
escasez.Ylo hecho en Portuondo se lo ha confirmado.

“Hemos visto resultados maravillosos en cuanto al
arreglo de las calles, de las fachadas de las viviendas… fue
muy satisfactorio compartir con los grupos de trabajadores
de diferentes entidades que atendieron esta tarea de la
Revolución con gran espíritu de sacrificio.

“Yo quiero reconocer al presidente del consejo porque ese
joven ha estado presente en todas las acciones, lo mismo
recogiendo escombros que ayudando en el remozamiento
de la rotonda, sembrando plantas… y también a los vecinos
que colaboraron con lo que pudieron: brindando agua, café

o lo que tuvieran a las brigadas que trabajaron aquí, y
muchos ayudaron en lo que se hizo.

“Nunca imaginamos que en medio de la situación tensa
por la que estamos pasando, esto llegaría hasta nosotros.
Realmente no hay palabras para agradecer al Gobierno, al
Partido y a todos los que de una u otra forma han
intervenido en esta transformación, que esperamos
continúe con lo que falta por hacer”, comentó.

Cerca de Portuondo está el reparto Flores, cuya
transformación alcanzó instituciones, viviendas, viales y
otros espacios públicos.

De acuerdo con información del Consejo de la
Administración Municipal, las acciones realizadas en esta
comunidad superan los 42 millones de pesos, un monto que
-entre otros propósitos- cubrió los gastos por la reparación
de la sede del consejo popular Flores, de la Casa deportiva
comunitaria Alberto Juantorena, del Gimnasio
biosaludable, la casa de cultura Antonio Maceo y de los
parques de Santa Úrsula y de Hermanos Ducasse; además
del remozamiento y pintura de fachadas y las labores de
pavimentación y bacheo en Paraíso y Santa Úrsula.

Se ejecutaron obras en instituciones educacionales como
el círculo infantil Caballerito Proletario, donde se rehabilitó
la red hidrosanitaria, se sustituyó la carpintería y se pintaron
los locales; y el politécnico Antonio Robert Ducás
favorecido con la rehabilitación de instalaciones eléctricas;
la reparación del muro perimetral, de las redes
hidrosanitarias y los baños; así como la pintura de todo el
inmueble, entre otras mejoras. También fue beneficiado el
politécnicoAntonio Maceo.

“Nuestro centro es una construcción de 1948, y todo
cuanto se haga por mejorar su estado es favorable para los
estudiantes y los trabajadores. Como parte de la
transformación de la comunidad, aquí se colocaron
luminarias en el área exterior -que era un reclamo de
nuestro colectivo-, se recuperó la pista deportiva cuyo muro
(de 256 metros) fue completamente reparado, se arreglaron
los baños y se creó un teatro con capacidad para 75 perso-
nas, útil para casi todas las instituciones de este Consejo
Popular y de otros, además se pintó toda la escuela.

“Ha sido una experiencia muy grata porque trabajadores y
alumnos colaboramos no solo con las acciones de
mantenimiento en el centro, también contribuimos con la
higienización de la comunidad y con las reuniones para la
evaluación de los trabajos que se estaban realizando”,
explicó Bertha Luisa Coreya Herrera, directora del plantel.

Andy Milanés ahora tiene 21 años, pero de niño le
encantaba jugar en el parque de Artes y Oficios, uno de los
puntos emblemáticos de la comunidad. Por eso el joven

universitario ve con buenos ojos el esfuerzo realizado para
devolver el colorido y la funcionalidad de este espacio
dedicado a los más pequeños.

“Pintaron el parque, le pusieron iluminación y equipos
nuevos para que los muchachos se diviertan. Arreglaron las
calles, pintaron casas… y eso se agradece porque el barrio
está mejor”, afirmó.

Además de las acciones constructivas y de
embellecimiento en Flores y en Portuondo, se reforzó la
labor de prevención, asistencia y trabajo social.Al respecto,
Yanelis Amill Hechavarría, secretaria del Consejo de la
Administración Municipal de Santiago de Cuba, señaló que
las direcciones provincial y municipal de Trabajo y
Seguridad Social propiciaron la identificación y atención de
familias en situación de vulnerabilidad y de personas sin
empleo.

“A través de los trabajadores sociales se les dio un
tratamiento diferente a las personas en situación de
vulnerabilidad, muchas de las cuales recibieron
prestaciones monetarias, que como sabemos no cubren
todas las necesidades, pero sí una parte de lo que estas
familias necesitan. Se atendió a madres con más de tres
hijos menores de 17 años, se compraron cinco cunas para
igual número de gestantes cuyos ingresos no eran
suficientes para adquirirlas, se les dio ropa a algunas
personas y se les vendió o entregó camas, colchones y otros
recursos en correspondencia con la evaluación de cada
caso”, informó.

Asimismo, se crearon mesas de empleo en ambas
barriadas para ofrecer trabajo en la construcción de
Cementos Moncada y en la Agricultura, entre otras
opciones.

Cabe resaltar que la vida cultural de estas comunidades
también se ha favorecido, y las acciones del Inder
contribuyen al bienestar de los habitantes.

Lo hecho allí es perfectible, y al conversar con vecinos
como Osquel, Rafaela y Marcelino, se perciben la gratitud y
el anhelo de que continúen las mejoras y se extiendan a
otras circunscripciones.

Si bien la transformación de las comunidades es un
proceso necesario y en muchos lugares urgente, se
desarrolla en la medida en que lo permita la difícil situación
financiera del territorio. Algunas acciones se emprenden
con el presupuesto de los organismos competentes, otras
con el que destina laAsamblea Municipal del Poder Popular
a partir de la contribución territorial; y también están las
ayudas de organizaciones políticas y de masas y de
entidades estatales y no estatales… en fin, es el concurso de
toda la sociedad para resolver problemas de larga data. Es la
voluntad de avanzar a pesar de la adversidad.

de Portuondo

Flores también se transforma

Portuondo y Flores: la voluntad de avanzar

Bárbaro Rubio

Alaín Eloy Gómez

Andy Milanés

Fotos: Daniel Houdayer

Indira Ferrer Alonso
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No es de extrañar que la Unión de Jóvenes Comunistas
(UJC) escogiera el lema “Crea tu felicidad” como brújula
para los debates del 12mo. Congreso, pues la cita acontece
en un contexto muy difícil para el país, y resulta vital el
respaldo de la juventud al esfuerzo de la nación por resistir,
crear y avanzar.

Precisamente, los debates que han tenido lugar en
Santiago de Cuba como parte del proceso asambleario
previo a la cita nacional, evidencian cuánto más puede
hacer la juventud para impulsar tareas vitales.

Ejemplo de ello fue la plenaria del Comité Distrital de la
UJC René Ramos Latour, realizada el pasado domingo en
la Escuela especial Amistad Cuba-Viet Nam. El encuentro
mostró el quehacer de los jóvenes en los programas de
Salud, en la Educación, en las tareas de la economía y en el
funcionamiento de las organizaciones estudiantiles.

Los delegados hablaron de la necesidad de fomentar la
ejemplaridad que ha de ser un elemento distintivo de los
militantes. “Tenemos que fortalecer nuestra organización
para que continúe en la vanguardia; y sentir orgullo por
pertenecer a esta, para que los demás jóvenes vean en
nosotros un ejemplo y también quieran estar”, dijo Luis
Lagar, secretario general del Comité UJC del Hospital
Clínico QuirúrgicoAmbrosio Grillo.

Conrado Lahera, secretario del comité de base de la
pequeña empresa Ranchón El Criollo explicó cómo su
colectivo, integrado mayormente por jóvenes, asegura a
diario el almuerzo, a 25 adultos mayores
en situación de vulnerabilidad de su entorno.

El debate también tuvo espacio para temas como el uso
responsable de las redes sociales y la participación de los
jóvenes en iniciativas para el enfrentamiento al dengue, la
prevención del embarazo en adolescentes, la lucha por el
ahorro energético y el uso racional de los recursos, así
como la producción de alimentos. En este sentido, los
bisoños coincidieron en la importancia de vigorizar el
protagonismo de la organización juvenil en las acciones
que tributan a estos y otros asuntos prioritarios.

De cómo intensificar -con métodos más atractivos y
eficaces- el trabajo político-ideológico con los jóvenes,
habló Yasmani Brito, miembro del Comité Nacional de la
UJC. Dijo que urge trabajar más en la política de cuadros
para potenciar la ejemplaridad, el compromiso y la
incondicionalidad de los militantes hacia su organización
y hacia la Patria.

Asimismo, Yudelkis Ortiz Barceló, miembro del Buró

del Comité Provincial del Partido, llamó a los delegados a
crear su propia felicidad, y no la que pretende imponerse
mediante la colonización cultural, con modelos foráneos,
basados en el consumismo.

“La felicidad -apuntó- tenemos que crearla en lo
individual y en lo colectivo. ¿En qué debe concentrarse la
juventud? En el estudio, el trabajo y la defensa de nuestra
soberanía; en contribuir a fortalecer y perfeccionar nuestro
modelo económico, político y social para que sea cada vez
más justo, más inclusivo, y para que cada joven cubano
pueda ser feliz y realizarse en su país.

“Esas fueron las motivaciones de los jóvenes que
hicieron esta Revolución, y a la que estamos dando
continuidad. Contamos con ustedes”, enfatizó.

En la asamblea se dio a conocer a los miembros del
nuevo Comité Distrital, ratificando como secretario
general a Adrián Álvarez Maché. También se
seleccionaron los delegados a la cita municipal.

Cuba es su juventud. Lo ha sido siempre: con 16 años
llevaba grilletes Martí por ansiar la independencia; con 23,
Antonio Maceo se unió al Ejército Libertador; a los 22,
Mella fundaba el Primer Partido Comunista, y Fidel no
había cumplido 27 cuando lideró el asalto a los cuarteles
Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Cada generación
ha tejido sus sueños y sus luchas para el bien de la nación.
Ese es el llamado de hoy.

de forma gratuita,

Desde el distrito Frank País

“Las Enramadas” elige delegado directo al Congreso

Con la presencia de José Ramón Monteagudo Ruiz y
Beatriz Johnson Urrutia, máximas autoridades del Partido
y el Gobierno en la provincia, se desarrolló la Asamblea
XII de la UJC en el distrito Frank País, en la que líderes
juveniles debatieron temas relacionados con el
funcionamiento de la organización y el quehacer de los
jóvenes en el territorio.

En la sesión plenaria se razonó sobre el trabajo político-
ideológico y la necesidad de que el comité de base
funcione bien, se enfatizó en la importancia de la
producción de alimentos, las tareas de la economía, y la
defensa de la Patria ante la guerra no convencional.

Asimismo, la asamblea sirvió para identificar lo que falta
por hacer en el empeño de perfeccionar el quehacer de la
estructura y se trazaron directrices para las futuras etapas
de trabajo.

Entre los temas abordados estuvo la ejemplaridad de la
militancia como la mejor manera de encaminar el trabajo
político-ideológico, y se expusieron ejemplos del aporte
de los jóvenes a distintos sectores como la producción de
alimentos y la transformación social de comunidades.

Monteagudo Ruiz, instó a perfeccionar el

funcionamiento interno, elevar la combatividad y
ejemplaridad de la militancia y su protagonismo en los
distintos escenarios, entre los que señaló el apoyo a la
estrategia económico-social en frentes como la siembra de
alimentos y la recogida de café -a la vez que convocó a los
jóvenes a convertirse en una fuerza decisiva en esta
actividad- exhortándolos a crear el contingente 12mo.
Congreso.

En la Asamblea se eligió al Comité distrital el que quedó
encabezado por Ángela Virginia Sagarra Cisneros.

El colectivo de la heladería El Jardín de las Enramadas
eligió como delegado directo al 12mo. Congreso de la UJC
a Loidel Delgado Vallejo,

.
De los cuatro delegados directos por Santiago de Cuba al

cónclave nacional, este centro, reconocido por sus buenos
resultados y servicio de excelencia, se premia con tener
uno que, con mucha alegría, dijo: “Es grande el entusiasmo

y el regocijo por pertenecer a esta organización, muy
importante para la juventud. Les doy gracias a todos por
confiar en mí”.

Según afirmó Lisbeth Ramírez Hernández, primera
secretaria del Comité Provincial de la UJC “Él
representará el área de la gastronomía y los servicios; ya
tuvimos la elección del primer delegado directo con
presencia de nuestra primera secretaria de la juventud
nacional en el tribunal municipal, fue un joven jurista, y
además fueron seleccionados a nivel de país la
Universidad de Ciencias Médicas, con una alta militancia,
y el internado Abel Santamaría, que ha tenido loables
resultados y es un centro vanguardia nacional, para
completar las cuatro propuestas.

“El próximo 10 de noviembre estaremos desarrollando
nuestra asamblea en el municipio de Santiago de Cuba”.

uno de los dos candidatos de la
entidad

Una generación llamada a crear
Indira Ferrer Alonso, Angela Santiesteban Blanco

y Daniela Verdecia Castillo

Luis Alberto Portuondo Ortega

Nuestra provincia, la mayor productora de café en Cuba,
aportará alrededor de 4 000 toneladas (ton) del grano en la
presente cosecha -principalmente de la variedad robusta-,
mientras se labora en la siembra y resiembra, expuso a

, Jorge Luis Rondón Borges, Jefe del
programa cafetalero en la Delegación del Ministerio de la
Agricultura.

“Exceptuando al municipio de Mella, todos nuestros
territorios son productores de café, principalmente los de
Tercer y Segundo Frente, que en ese orden aportarán 2 000
ton aproximadamente, siguiéndoles los de Palma Soriano,
Contramaestre, San Luis y Santiago de Cuba”, detalló
Rondón Borges.

El proceso de beneficio (despulpe y secado) se ejecuta a
buen ritmo por parte de los campesinos y empresas
agroforestales, mientras en la Procesadora Rolando Ayub,
de Contramaestre, se realizan el molinaje, selección y
venta “en función de suplir las demandas para la canasta
básica familiar normada y los compromisos para la
exportación”, argumentó el funcionario.

En la provincia se implementan varios proyectos para
fomentar la producción del grano que, aunque muestra
estabilidad, resulta impostergable su despunte, a partir de
la introducción de nuevas variedades, el auge de las
técnicas agroecológicas y mecanismos más expeditos para
la recogida y comercialización. “Aunque el plan para esta
contienda es ligeramente inferior al de la pasada, nuestro
propósito es aumentarlo conforme avanzamos en la
recuperación”, concluyó.

Sierra Maestra

Santiago aportará cerca de 4 000 toneladas de café al plan nacional

En las zonas cafetaleras de El Madrugón y El Ají, en el municipio de Guamá,
se trabaja en las labores de beneficio (despulpe y secado) del grano

Foto: Benigno Rodríguez



“Sendero de los Médicos” es el
título preliminar de un libro en
preparación, que recogerá la
ubicación exacta del enterramiento
de los galenos de Santiago de Cuba
fallecidos y cuyos restos descansan
en la necrópolis Santa Ifigenia,
Monumento Nacional desde 1937,
condición ratificada en 1979.

El proyecto es una investigación
en curso, similar a otras ya conclui-
das en el camposanto patrimonial de
esta ciudad: Sendero de los

Tr o v a d o r e s y
Sendero de los
Historiadores, y
c o m p r e n d e ,
además aspectos
sobre la vida y la
o b r a d e e s a s
personas.

P a r a l a s
pesquisas sobre los
g a l e n o s , h a n
j u n t a d o s u s
esfuerzos el Dr.
Ro b e r t o F o n g
Sorribes, las Lic.
Marta Hernández
Cobas y Josefina
Romero Fernández,

y la arquitecta urbanista Odalys
Gloria Catán Quintana.

Fong Sor r ibes , t ambién
Especialista de I Grado en
Angiología y Cirugía Vascular y
especialista MGI, es autor de varios
textos históricos y del libro
“Médicos ilustres de Santiago de
Cuba”, asumido de alguna manera
como punto de partida de la
investigación en curso.

“Médicos ilustres…” incluyó en
su primera edición a 33 galenos

santiagueros pero en la segunda
fueron sumados otros 21 y como la
enorme mayoría reposa en el “Santa
Ifigenia”, el texto comoquiera es un
soporte del nuevo proyecto.

Hernández Cobas es directora del
Centro de Interpretación del
Patrimonio Funerario (Cinpaf),
adscripto a la Oficina del
Conservador de la Ciudad (OCC) y
ubicado en el cementerio Santa
Ifigenia, y tanto Romero Fernández
como la arquitecta urbanista Catán
Quintana, son investigadoras del
Cinpaf.

El equipo que lleva adelante la
investigación valorará la posibilidad
de identificar con la Vara de
Esculapio, el sitio donde reposa cada
médico. La vara es el símbolo de la
profesión médica; la serpiente, que
muda la piel, el rejuvenecimiento.
Esculapio iba por el mundo y con la
serpiente resucitaba los muertos;
Hades, Rey de los Infiernos,
contrariado porque apenas le
llegaban enviados a su reino, habló
con Zeus y este, salomónicamente,
le quitó a la serpiente el don de
resucitar y le dejó solo el de sanar,
de ahí el vínculo con la Medicina.

Año 65 de la RevoluciónSábado, 21 de octubre de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
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Para ayer, en un programa
abarcador: mañana, tarde y noche,
estaba señalada la clausura de la
Jornada por el Día de la Cultura
Cubana que se

inició el pasado 10 de octubre en
Santiago de Cuba.

Un vistazo por dentro a la
celebración, muestra a Román
Emilio Pérez López (Chicho)
quien inauguró en la antigua
Galería de Arte Universal, la
exposición personal de caricatu-
ras, aún en exhibición, titulada De
música y de músicos.

Muy activo estuvo el Consejo
Provincial de las Artes Plásticas
con Delbis Acosta Ortiz y Luisa
María Ramírez al frente y entre
las acciones en la Jornada
aparecen la exposición por los 90
años del inolvidable José Loreto
Horruitiner, en la Casa del Caribe.
Mientras, en la Galería Oriente
está “Ojos de Isla”, que constituyó la primera
muestra fotográfica colectiva del Club Fotográfico
Tomás Padró, presidido por Belice Blanco.

El Taller Aguilera organizó un homenaje a dos
figuras de la plástica de larga y fructífera trayectoria
artística: Orlaides López y José Juan Knight Vera.

Los 60 años del grupo Los Blues, y en especial de
su figura principal, el guitarrista y vocalista Gerardo
Mustelier Magaña, fueron reconocidos en un
homenaje que les prepararon la Dirección
Municipal de Cultura, la entidad de la música
Miguel Matamoros y sus directivos y la Cía.

Arcoiris, con Wilfredo Aponte a la cabeza, en la
Esquina de losArtistas.

El 19 de octubre, la Biblioteca Municipal Abel
Santamaría celebró Biblioteca en mi comunidad y el

aniversario 50 de la fundación del
C o m p l e j o M o n u m e n t a l
Biblioteca, Parque y Museo Abel
Santamaría y un aniversario del
natalicio del inolvidable Abel,
asaltante del Moncada, cruel-
mente torturado y asesinado por
la tiranía, después del combate.

El M.Sc. Fernando Luna
Martén, en su intervención habló
del Complejo, seguido por la
actuación del proyecto Nuestras
raíces cubanas.

Dos encuentros de septetos
musica les comple taron el
programa de la Jornada en la Casa
de la Trova Pepe Sánchez.

El autor y su obra, en la
Biblioteca Provincial Elvira
Cape, esta vez fue dedicado a la

memoria del inolvidable Marino Wilson Jay, dentro
de un programa literario de la Jornada, que incluyó
para el 20 de octubre, la entrega del Premio Oriente
José Antonio Portuondo de ensayo artístico-
literario y un homenaje a la Dra. Daisy Cué
Fernández.

Ytambién ayer se entregó el máximo galardón que
otorga la Uneac en Santiago de Cuba: el Premio
Palma Real, al artista de la plástica Miguel Ángel
Lobaina y al Hospital Clínico Quirúrgico General
Dr. Juan Bruno Zayas y la Distinción por la Cultura
Nacional a la vocalista Nancy Maura.

El prestigioso Premio de Cultura Comunitaria,
que otorga el Centro Provincial de Casas de
Cultura, fue entregado ayer en la comunidad de
La Raspadura, en el reparto Portuondo de esta
ciudad.

En la categoría de personalidad, el galardón fue
para Daniel Idalberto Calvet, metodólogo de
artes visuales en la Casa de Cultura Luis Carvajal
Rodríguez, en el Segundo Frente; en la de
institución, para el grupo de teatro A Dos Manos,
dirigido por Dagoberto Gaínza, y en proyecto
socio cultural, a “Sin Barrera”, de niños y jóvenes
con necesidades intelectuales especiales.

El jurado estuvo integrado por Yudalmis
Ramos, de la Uneac; Niobis Lescay, de la
Dirección Provincial de Cultura;Abiliennis Licea,
presidenta de la Brigada José Martí, y Laritza
Leyva, del Centro Provincial de Casas de Cultura
(CPCC).

Puede asegurarse, que entre los momentos cumbre de la Jornada por el Día de
la Cultura Cubana en Santiago de Cuba este 2023, estuvo el homenaje que
recibieron en el Teatro Martí, dos íconos de la danza y la coreografía folclóricas
en Cuba: los maestros Idalberto Bandera Sidó yAntonio (Tony) Pérez Martínez.

La afirmación descansa en el calor humano… en la empatía entre los
y el público que asistió al recinto teatral de la calle Santo Tomás, frente al

histórico parque La Placita.
Lo antepuesto es consustancial al hecho de que sin los nombres de estas dos

personalidades es imposible escribir la historia reciente de la danza folclórica en
esta urbe que la Unesco declaró en 2021 Ciudad Creativa en la Música.

Idalberto, de raíces musicales como heredero del trovador Pepe Bandera,
“anunció” desde niño que sería grande en los trajines de bailar al compás de los
tambores, con sus primeras incursiones en el barrio natal en Trocha, Meca del
mundialmente conocido Carnaval Santiaguero.

Y como “la danza es un regalo para el mundo y tiene el poder de cambiar
vidas”, el muchacho se esforzó siempre -y aún lo hace- por llegar y mantenerse
en la cima de la espectacularidad, como bailarín, coreógrafo, director, profe-
sor…

Es finalidad de estos maestros, trasmitir habilidades y conocimientos a las
actuales generaciones de bailarines, “para que estas sigan su ejemplo y nunca
dejen de bailar y de crear… danzas”, algo que a lo largo de su vida, Idalberto y
Tony han logrado, además de hacer vibrar con su arte, los corazones de los
públicos en Cuba y en otras latitudes.

La gala en el “Martí” la dirigió Reynaldo López, entrañable amigo de ambos y
alguien que ha estado bien cerca de los dos creadores, en el universo santiaguero
de las artes escénicas.

El público siguió con atención, las palabras de López, las de Yalina Cardero, la
conductora, y las de los homenajeados y aplaudió con vehemencia la síntesis de
la vida de Idalberto, nacido en 1953 en Trocha, y de Tony, habanero llegado aquí
por tres meses que se han vuelto casi medio siglo.

Para este encuentro en el “Martí” se requería un espectáculo pletórico de danza
y ritmo supremo; que estuviera a la altura de dos personalidades tan valiosas
para la cultura, como son Bandera y Tony. El primero, capaz de una coreografía
como Saga Loas, Primer Premio Villanueva de la crítica en 2014 y de coreogra-
fía de la Uneac; el segundo, con obras como Yoruba soy, Tierra, La piedra de
Ochún, Oda antillana… por solo poner algunos ejemplos; ambos, con una
trayectoria envidiable.

Entonces, nada más acertado que este elenco para felicitarlos: Ballet
Folclórico Cutumba, Ballet Folclórico de Oriente, Ballet Folclórico Kokoyé,
GrupoAché Dance, de la Casa de Cultura José Manuel Poveda.

Para un momento tan especial se requería, un grupo musical especial y ese lo
formaron percusionistas y vocalistas de las tres agrupaciones, que “sonaron”
genialmente.

Rafael Cisneros, “Manolo”, discípulo de los dos maestros, les dedicó a estos
un tema de su autoría y se lo cantó. Ante los presentes, y entre una y otra
presentación artística, los distinguidos fueron develando con sus palabras “en
vivo” y apoyados por audiovisuales, cómo llegaron hasta aquí.

El primer grupo folclórico profesional del país fue el Conjunto Folclórico de
Oriente (CFO), fundado en 1959 y devenido Ballet Folclórico de Oriente y
Ballet Folclórico Cutumba en 1976, y cuando esto ocurre, Idalberto forma parte
del “Cutumba” hasta la actualidad.

Como homenaje al fin, la gala tuvo sus momentos de entrega de reconoci-
mientos precedidos todos por palabras de elogio para Idalberto y Antonio. Así
subieron al escenario a felicitarlos, Raulicer García Hierrezuelo, director
provincial de Cultura; Suitberto Frutos, director del Centro Provincial de
Patrimonio Cultural; Yunieski Cintra Vázquez, secretaria general del SNTC;
una representación de Tele Turquino, y finalmente Fernando Cobo,
presidente del Consejo Provincial de lasArtes Escénicas.

Cerca de dos horas duró la velada. Hubo bailes folclóricos de primer nivel;
recuento de vidas consagradas a la profesión, y ante todo, estuvo presente el
cariño de un público lleno de admiración por Idalberto y Tony, en las que
se resumen la pasión por la danza y la humildad de dos reyes del escenario.

congra-
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FCBC Y EL HOGAR INFANTIL
La Filial del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC)

en Santiago de Cuba, en la Jornada por el 20 de Octubre,
realizó una donación al Hogar Infantil, en Palma Soriano, en
coordinación con el Mined. El M.Sc. Leonardo Huepp
Ramos, director de la filial, y otros directivos de la entidad,
asistieron a la entrega de confecciones textiles para nueve
pequeños, útiles del hogar, y materiales escolares y de
oficina. (Adeleysis VázquezAcosta, Comunicadora )

FCBC Y EL HOGAR INFANTIL

LA JORNADA POR DENTROLA JORNADA POR DENTRO

Con el estreno mundial en el Teatro Heredia, de la obra
Pétalos, del coreógrafo español John Midolo Villalobos,
la Compañía Ballet Santiago saludaría ayer su aniversa-
rio 33 y la Jornada por el Día de la Cultura Cubana.

ESTELAR HOMENAJEESTELAR HOMENAJE

PREPARAN LIBRO “SENDERO DE LOS MÉDICOS”PREPARAN LIBRO “SENDERO DE LOS MÉDICOS”PREPARAN LIBRO “SENDERO DE LOS MÉDICOS”PREPARAN LIBRO “SENDERO DE LOS MÉDICOS”

Premio Cultura ComunitariaPremio Cultura Comunitaria

BALLET SANTIAGO Y SU ESTRENO MUNDIALBALLET SANTIAGO Y SU ESTRENO MUNDIAL

Tony Pérez Idalberto BanderaTony Pérez Idalberto BanderaTony Pérez Idalberto Bandera

Gerardo Mustelier, izquierda,
y Rafael Moreta...

Los Blues en sus 60 años

PENTACLOWN HABANA EN EL “HEREDIA”PENTACLOWN HABANA EN EL “HEREDIA”
El espectáculo infantil Variedades Pentaclown Habana

estará hoy y mañana en la sala principal del Teatro Heredia, a
partir de las 9:30 a.m., con los payasos Quemepongo, Petin,
Cachorrito, Marlin, y como invitado especial el payaso Pon
santiaguero. Las entradas son a 50 pesos en las taquillas del
teatro. Juegos, canciones, payasadas, cuentos y otras
sorpresas completan el programa.



Distintas estrategias para optimizar el pitcheo y la
receptoría fueron discutidas esta semana en la sesión
científico-metodológica de Béisbol en la provincia, al
exponerse dos libros digitales dedicados a estas áreas.

Con su obra “Preparación de los lanzadores de Béisbol
en la edad escolar”, el M.Sc. Romilio Blanco Montoya
incentiva el desarrollo de un “pensamiento táctico” en las

nuevas generaciones de serpentineros, a partir de insufi-
ciencias detectadas y su experiencia con las categorías
menores. Para esto se enfocó en el análisis de biomecáni-
ca.

El texto es el resultado de la labor investigativa que
realiza desde el año 2016 y -una vez perfeccionado- será
útil para los entrenadores de la base, ya que sus seis
capítulos recogen elementos sobre la preparación técnica,
física y psicológica. No obstante, está concebido para que
todo tipo de público pueda acercarse a él.

En su intervención, Blanco Montoya destacó el aprendi-
zaje reflexivo que debe fomentarse, pues así el pitcher
puede autoevaluar su desempeño y transformar la
actuación.

Por otra parte, Ernesto Gaínza Álvarez presentó
“El receptor y su formación en Cuba. Una mirada desde la
contemporaneidad”. El libro, compuesto por 15 capítulos,
hace un esbozo histórico hasta adentrarse en los elemen-
tos técnicos que debe dominar el atleta.

Propone una metodología para su formación, con
dinámicas novedosas en los entrenamientos, fruto de su
labor en los últimos 10 años. Durante la presentación,
examinó el tándem receptor-lanzador y brindó aprecia-
ciones sobre cómo solicitar los envíos para eliminar a los
bateadores contrarios.

El autor explicó a que la falta de
bibliografía dedicada a los motivó su acerca-
miento, cuando concluya el proceso de revisión y la obra

pueda ser publicada, aspira a convertirla en material de
consulta.

En este sentido, Osmael Cudeiro González, vicepresi-
dente de Investigación científica y posgrado en el Béisbol,
ponderó el trabajo que se realiza junto a la Universidad de
Oriente y la superación de quienes impulsan el deporte en
la provincia.

M.Sc.

Sierra Maestra
catchers

Alrededor de 7 000 atletas participan en los XIX Juegos
Panamericanos Santiago 2023, inaugurados ayer en la
capital chilena, lo cual representa un récord para el
evento multideportivo, de acuerdo con sus organizadores.

Antes de la ceremonia de apertura ya ardía la llama
competitiva, pues el miércoles se gritó para
iniciar la lid beisbolera con la victoria de México sobre el
conjunto local (16x0).

Gran parte de las pruebas tendrá lugar en la principal
urbe del país, pero las regiones de Valparaíso, O'Higgins
y Biobío acogerán algunos certámenes. Más especiales
han de ser las jornadas en la nación andina, pues se trata
de la primera vez que funge como organizadora de la
máxima cita deportiva en el continente.

En su decimonovena edición, el programa panamerica-
no comprende 60 disciplinas, con estreno para el

, la escalada y el . Indica el sitio
web de los Juegos Olímpicos que 21 modalidades
otorgarán boletos directos a París 2024, mientras que
otras 12 servirán para lograr las marcas clasificatorias o
acumular puntos en el ranking.

Por ende, Santiago 2023 es el evento que más cupos
repartirá para la próxima Olimpiada y se reafirma como

todo un suceso en el cual estarán representados 41 países
americanos.

La Mayor de las Antillas ha tenido participación en los
Juegos desde que comenzaron a celebrarse en Buenos
Aires 1951, en esta ocasión lleva 365 atletas que inter-
vendrán en 38 disciplinas, incursionando en 227 pruebas.
Sin embargo, las 33 preseas de oro que se lograron en
Lima 2019 parecen distantes.

“Es una delegación muy joven. El 62 % nunca había
participado en unos Juegos Panamericanos. No nos
había pasado esto en ciclos anteriores. La migración de
atletas y entrenadores nos ha afectado, 109 atletas
dejaron de estar con nosotros en el 2022, y en el 2023, 78,
muchos de ellos con compromisos con los Juegos
Panamericanos;

“Las principales potencialidades de Cuba están entre
18 y 22 medallas de oro. Sobre esa base vamos a estar
trabajando, aunque el escenario decidirá hasta donde
podamos cumplir ese propósito”, acotó.

A todas luces, deportes de combate como el Boxeo y la
Lucha grecorromana están llamados a despuntar. El
pugilista Julio César La Cruz (92 kg), abanderado de la
delegación cubana junto a la judoca Idalys Ortiz
(+78 Kg), quiere agrandar su con un cuarto título
en estas lides. Su compañero de armada, Lázaro Álvarez
(63,5 kg), también aspira a esa cifra, al igual que la propia
Ortiz.

Arlen López (80 kg) es el otro experimentado en el
grupo de siete boxeadores, en el cual aparece Fernando
Arzola (+92), vigente subcampeón mundial.

Por otra parte, el indómito, Gabriel Rosillo (97 kg)
exhibirá su flamante oro mundial en Lucha greco,
también lo hará el capitalino Luis Orta (67 kg). La
escuadra entrenada por Raúl Trujillo se completa con
otros cuatro exponentes, incluyendo a Oscar Pino (130
kg) bronce en el pasado evento del orbe.

Asimismo, los resultados en el Campeonato Mundial
de Atletismo, celebrado en Budapest, muestran que los
triplistas cubanos Liadagmis Povea, Leyanis Pérez,
Lázaro Martínez y Cristian Nápoles, son figuras a
considerar en la pugna por las medallas. Las damas

tienen un : la venezolana Yulimar Rojas no estará
presente en Chile pues decidió anteponer su preparación
para los Juegos Olímpicos de París 2024.

Volviendo a los santiagueros, Luis Enrique Zayas
tendrá una oportunidad para revalidar su título paname-
ricano en el salto de altura. Llega con un cuarto puesto
mundial, conseguido en la capital de Hungría.

En definitiva, 50 indómitos se incluyeron
en la cita, junto a cuatro entrenadores y un árbitro, lo que
tributa a 22 deportes. Entre los también destacan
los judocas Maylín del Toro (63 kg), Lianet (78 kg) y
Liester Cardona (100 kg), así como los libristas Franklin
Marén (74 kg) yArturo Silot (97 kg).

El espadachín Dariel Carrión y Leidis Veranes (sable)
sumarán a la Esgrima cubana. Tras ganar la presea de
plata en el Open de Taekwondo de La Habana, Tania
Delgado competirá en la modalidad de poomsae,
Guillermo Pérez combatirá en la división de +80 kg.

Los pertiguistas Aslín Quiala y Eduardo Nápoles
aseguraron su lugar, al igual que el saltador de longitud
Alejandro Parada y la corredora Zurian Hechavarría
(400 c/v, 4x400m); los dos últimos fueron medallistas de
oro en los XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe
San Salvador 2023.

Viviremos días intensos hasta el próximo 5 de noviem-
bre, fecha en la que cerrarán las cortinas de las competen-
cias. Doce días después comenzarán los Juegos
Parapanamericanos donde la velocista Omara Durand,
acudirá como abanderada de Cuba.

play-ball

breaking skateboarding

plus

explicó José Antonio Miranda, director
de Alto Rendimiento del Inder, en el programa Mesa
Redonda.

deportistas

atletas

Atentos a las lides

Cuba debutó el viernes, con éxito
(4x3) frente a Colombia, en el Parque Bicentenario de
Cerillos.

leyenda

El jovenci-
to santiaguero este jueves
consiguió su primera victoria por la no presentaci
dominiqués Delroy Jno Charles. En la rama femenina
incursionan tres representantes antillanas.

tiene grandes perspectivas y
ón del
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Arde la llama panamericana

Investigación a favor del Béisbol

Luis Enrique Zayas defenderá su título de Lima 2019
Foto: Tomada del sitio web de Tele Rebelde

Foto: Cortesía Dirección Provincial de Deportes

7
Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

M.Sc. Romilio Blanco Montoya

Fernando Arzola ya tiene su primera victoria en los Juegos Panamericanos
Foto: Calixto N. Llanes
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Han transcurrido casi 11 años del paso
del huracán Sandy por Santiago de Cuba.
En la memoria quedan los recuerdos de
esa “larga noche”, parafraseando el título
del libro compilado por el colega
Reinaldo Cedeño, La Noche Más Larga,
con vivencias de esos días.

Del texto tomé algunas ideas que
demuestran lo ocurrido, en una urbe
donde se había trabajado duro para
saludar el 500 aniversario de la fundación
de la Villa y que en pocas horas tanto
esfuerzo quedó reducido a ruinas.

‘Sandy’ tocó tierra el miércoles 25 de
octubre de 2012, a la 1:25 de la
madrugada, cerca de Mar Verde, según el
Centro de Pronósticos del Instituto de
Meteorología, con categoría tres y vientos
máximos sostenidos de 185 km/h
considerado el más devastador de la
última centuria.

Para muchos, incluyendo a los medios
de comunicación y sus periodistas, fueron
días de ardua labor, no había límite de
horario ni tiempo para pensar en
acomodos y asuntos personales.

Ese día salimos de casa como de
costumbre para el trabajo sin tener
conciencia de la magnitud de lo que se
avecinaba y el reto posterior para
mantener informado al pueblo.

Algunos acompañamos a la dirección
del Partido y el Gobierno en el Consejo de
Defensa , junto a los di rec t ivos
provinciales, otros se mantuvieron en sus
puestos.

En este “viaje imaginario” reseño las
palabras del Héroe del Trabajo y primer
secretario del Partido en ese momento,
Lázaro Expósito Canto, cuando expresó:
“A Santiago le va a dar un planazo bien
duro (…) yo les pido a mis compatriotas, a
mi pueblo, que cuiden su vida”…

“‘Sandy’ no es una madrugada ni un
nombre (…) es un mosaico de historias

contadas” y por contar, el que también
estuvo rodeado de leyendas y de la
sabiduría popular, refiere el texto
compilado por Reinaldo Cedeño.

Fue muy intensa la noche, mucho estrés,
el ir y venir de los decisores dando
orientaciones, en las que siempre se
enfatizó en la protección de la población.

Vimos a los miembros de la Cruz Roja
c u b a n a - m u c h o s m u y j ó v e n e s ,
arriesgando la vida para salvar la de sus
compatriotas-, trasladando a personas que
en un primer momento no se quisieron
evacuar. Imposible olvidar los nueve
fallecidos en la provincia.

‘Sandy’ fue un verdadero demonio, lo
que se veía por doquier era destrozo. Con
el alba, una llamada telefónica, del
General de Ejército Raúl Castro con un
mensaje alentador para los santiagueros.

En pocos días Raúl, como nos tienen
acostumbrados nuestros dirigentes, llegó
al territorio, y recordamos que expresó;
(…) “hasta que no llegue la luz me quedo
aquí, (…) Santiago conmueve, parece una
ciudad bombardeada”.

Nada mejor que el tiempo para recurrir a
las historias y recordar a la doctora que
cruzó a nado desde Ciudamar hasta Cayo
Granma para atender a sus pacientes.

Los recorridos por la provincia, los

peligros vividos; hubo un día que
quedamos varados en las inmediaciones
del río Baconao. Tuvimos que superar el
miedo y montarnos en un yate, cruzar la
bahía y llegar a Cayo Granma y Caracoles
con el mar embravecido por el mal tiempo.
Ver el dolor de quienes lo habían perdido
todo. Escuchar la anécdota de un padre
que logró arrebatarle al mar a su pequeña.

Con el paso de los días compañeros de
labor comentábamos lo vivido, la suerte
de que no nos pasó nada, y las muchas
veces que Olga, la directora del periódico

-con desespero y temor-
nos decía, “no se pongan cerca de los
ventanales, entren, no salgan, es un
peligro, el viento puede arrancarlas -casi
todas de cristal-”.

No tuvimos exentos de situaciones
familiares. Cuando el “león” comenzó a
rugir pude hacerle una última llamada a mi
hija para saber cómo estaban: -“no te
preocupes todo bien, cuídate tú”.

Nunca imaginé que ya la casa de mi
hermana había perdido todos los
ventanales, y que con les hacían
fuerza a la puerta de la casa para que no se
la llevara”.

Aún queda por decir de esas trágicas
horas, pero también hubo mucha
esperanza desde los primeros momentos.

Después de esa terrible noche le

preguntamos al Secretario del Partido: ¿Y
ahora qué vamos a hacer? A lo que
respondió: “Nos vamos para la calle a
trabajar, verás que vamos a levantar a
Santiago en poco tiempo, y va a quedar
más lindo y con mejores cosas que las que
habíamos hecho ya”.

Compatriotas de todo el país llegaron a
brindar sus manos solidarias. Igualmente,
vinieron hermanos de otros países, los
que unidos ayudaron a levantar a
Santiago.

Reconocemos que el peligro lo vivimos
todos en carne propia, y que Lázaro
Expósito Canto y Reinaldo García Zapata,
primer secretario del Partido y presidente
de la Asamblea Provincial del Poder
Popular en esa etapa, junto a directivos y
el pueblo, lograron que Santiago de Cuba
luciera sus mejores galas en su
cumpleaños 500, en 2015.

Luego de 11 años aún quedan huellas sin
sanar, sobre todo en la vivienda, por lo que
es una prioridad de las autoridades de la
provincia, encabezadas por José Ramón
Monteagudo Ruíz y Beatriz Johnson
Urrutia, enfrentar las limitaciones de
recursos e ir solucionando paulatinamente
los casos pendientes y fomentar el fondo
habitacional del territorio.

Un viaje de retorno

Anécdotas para la historia

Sierra Maestra

La ayuda no se hizo esperar

su cuerpo

Angela Santiesteban Blanco

Una experiencia que nadie quiere volver a vivir

Cuando nos separan solo dos meses y diez días del 65
aniversario del Triunfo de la Revolución, el próximo 1ro de
enero de 2024, los santiagueros asumen retos económicos y
de transformación social que exigen del concurso y el
esfuerzo de todos en el contexto actual.

Así trascendió en el panel informativo que transmitió este
jueves Tele Turquino, encabezado por el vicegobernador
Manuel Falcón Hernández y con la participación de
coordinadores de programas y objetivos de la provincia,
además de la intendente del municipio cabecera, Indira
Oliva y el Conservador de la ciudad de Santiago de Cuba, el
Arq. Omar López y otros funcionarios, quienes expusieron
decenas de acciones que pondrán a la provincia, y en
especial a su cabecera, a la altura de la celebración.

Falcón Hernández, identificó un grupo de obstáculos que
son imprescindibles superar, entre estos lograr más control
y disciplina fiscal en busca de la eficiencia económica; ser
más resolutivos en la lucha contra los altos precios, el
delito, las ilegalidades y las manifestaciones de corrupción;
aumentar la calidad y la oferta de bienes y servicios a la
población, lo que repercutirá en el incremento de la
circulación mercantil, así como cumplir los compromisos
de producción de alimentos y la zafra azucarera.

Gilberto Romero Sauder, Coordinador de Programas y
Objetivos, hizo referencia al tema de la vivienda con sus 28
subprogramas y afirmó que se cuenta con 1 037 viviendas
terminadas al cierre de septiembre, de estas 537 por la vía

estatal, 93 subsidios y 407 por esfuerzo propio, lo que
alcanza al 75% del plan; agregó que se trabaja para terminar
el año con más de 1 600 casas concluidas.

El directivo dijo que se han edificado 69 viviendas para
madres con tres o más hijos menores de 17 años; también
ofreció datos sobre las 243 dirigidas a erradicar condicio-
nes de vida precarias, 41 para afectados por fenómenos
meteorológicos y recordó que la provincia tiene un déficit
de más de 7 mil por ese concepto.

En cuanto a otro de los frentes atendidos por su coordina-
ción, explicó que mejora la imagen de la provincia en gran
medida gracias a que se trabaja en la red vial, debido a la
recuperación de la producción local de asfalto.

El Arq. Omar López, explicó que se percibe el trabajo en
el Corredor Patrimonial Las Enramadas, para lo que se
necesita sumar a las formas de gestión no estatales que
utilizan la calle para sus acciones comerciales; también
están incluídos Plaza de Marte, el Paseo Marítimo, el
Parque Céspedes y sus alrededores, así como las calles
Aguilera y Heredia.

También se restauran sitios que constituyen Patrimonio
de la Humanidad como El Morro y las instalaciones del
Patrimonio Cafetalero. Hizo referencia a los trabajos en las
casas natales de Antonio Maceo y Frank País, el Vivac,
donde funcionará la dirección de interpretación del
patrimonio santiaguero, el centro universitario de restaura-
ción y la oficina del historiador de la ciudad.

Indira Oliva, informó que la Asamblea Municipal del
Poder Popular, luego del diagnóstico e intercambio con los

pobladores de los barrios en cuestión, aprobó la transforma-
ción de ocho de estos (Portuondo,Artes y Oficios, Hicacos,
Sevilla, Micro 9, Gascón, 13 de Agosto, El Escandel) y
explicó que se hace en dos vertientes, la material y la
espiritual, lo que permitió atender 655 planteamientos.

Roger Pérez Matos, jefe del Departamento de la
Agricultura Urbana en la provincia reconoció que el sector
agropecuario tiene un gran compromiso con el abasteci-
miento de 10 385 quintales semanales al municipio de
Santiago de Cuba y poner los camiones todos los sábados
en la feria; explicó que ya se trabaja en la organización y
coordinación de la feria de fin de año, un proceso que
encabezan la dirección del Partido y el Gobierno de la
provincia y al que aportarán diversas estructuras y formas
productivas.

Refirió que se trabaja en una estrategia sostenible con los
polos productivos y las empresas agrícolas de la provincia
para incrementar la oferta, además de un movimiento que
implica la construcción o recuperación, de un organopóni-
co en cada municipio, tarea liderada hoy por Segundo
Frente, lo cual repercutiría directamente en la disponibili-
dad de hortalizas.

Jaime Codorniú Furé, director Provincial de Transporte,
explicó los resultados del transporte solidario al comparar
que hace un mes y medio paraban en los puntos de transpor-
tación y las paradas unos 300 vehículos diarios y hoy lo
hacen más de 700, lo que implica la movilidad de más de
7 000 pasajeros, una respuesta de las instituciones y los
conductores ante la necesidad de la población, enfatizó.

Retos rumbo al 65. aniversario del Triunfo de la Revolución
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